



# L'Écho de Doutchi

N° 54 – mars 2024

Association Échanges avec Dogondoutchi-Niger

Site <http://doutchiorsay.fr/> \_30, Avenue Parrat 91 400 ORSAY - Tel : 01 60 14 74 73

e-mail : [boy-marcotte@wanadoo.fr](mailto:boy-marcotte@wanadoo.fr) ou [doutchiorsay@gmail.com](mailto:doutchiorsay@gmail.com)

## Éditorial

Le coup d'état du 26 juillet 2023 bouleverse considérablement la nature de notre coopération avec la commune et le département de Dogondoutchi dans la mesure où les coopérations entre l'État du Niger et l'État français sont fortement remises en cause. Il reste néanmoins les initiatives locales entre les communes et les départements. L'objectif de ce numéro est de faire le point sur cette situation et les projets qui pourront continuer à être développés.

## Actualité géopolitique au Sahel

- 2020, coup d'état militaire au Mali.
- 2022, coup d'état militaire au Burkina.
- **26 Juillet 2023 coup d'état militaire au Niger** : le président Bazoum est prisonnier dans le Palais présidentiel.
- La **CEDEAO**, Communauté économique des États de l'Afrique de l'Ouest, décrète le blocus des relations commerciales et bancaires et menace le Niger d'une intervention militaire si un régime démocratique n'est pas rapidement rétabli. En conséquence, le système bancaire nigérien est largement perturbé ainsi que les échanges frontaliers avec le Nigeria dont l'exportation d'électricité vers Niger (70 % de sa consommation)
- Le 28 janvier 2024 le Niger, le Burkina et le Mali demandent à quitter immédiatement la **CEDEAO**, départ qui selon les statuts ne peut être effectif avant un an.
- Le 24 février 2024 la CEDEAO lève les sanctions à l'égard du Niger avec réouverture des frontières et des vols commerciaux pour raison humanitaire. Le président Bazoum est considéré comme ex-président.
- **Progrès dans l'autonomie énergétique du Niger**. La Chine, sous contrat avec le gouvernement du Niger, a trouvé du pétrole dans les années 2020 à l'est du Niger. **Un pipe-line de 1000 km** a été construit par la Chine jusqu'au port de Cotonou au Bénin pour vendre dès 2024 ce pétrole sur le marché international.



## Conséquences sur la coopération France-Niger

Le coup d'état a entraîné le retrait des troupes françaises fin décembre 2023, comme cela s'était produit au Mali et au Burkina-Faso et l'arrêt des projets de développement financés par la France. Le départ de l'ambassadeur fin septembre 2023 et la fermeture de l'ambassade à Niamey a provoqué le blocage des visas dans les deux sens dont ceux des étudiants inscrits dans les universités françaises. L'AFD, sur ordre du ministère des affaires étrangères a dû solder les conventions de développement en cours au Niger au 31 mars 2024 et suspendu la mise en place de toute nouvelle convention sauf dans le domaine purement humanitaire.

## **Bilan des projets appuyé par l'Association avec le soutien de l'État Nigérien, de l'AFD et de l'AESN à Doutchi depuis 15 ans et état du projet en cours :**

Eau potable des villages de brousse : 75 000 habitants connectés en 12 ans,  
Investissements de 2M€ financés dont 1,3M€ par l'AESN. Le dernier projet est terminé depuis 2021.

Le projet de Maraichage AFD-Niger (2016-2019) a permis d'irriguer à Dogondoutchi 32 hectares 12 mois sur 12 à l'aide de 4 forages à 180m (860 k€ dont 360 k€ AFD). Le projet de **Maraichage en cours** (avril 2021-avril 2024), encore en cofinancement AFD-Niger porte sur l'irrigation de 30 hectares à partir de 3 puits dans deux communes du département de Doutchi (680 k€ dont 320 k€ par l'AFD). Il doit être soldé le 31 mars 2024. Heureusement le versement de la deuxième tranche a pu être effectué par l'AFD permettant le financement du projet jusqu'à son terme. Mais le projet de 3ème tranche déposé par le RAIL en mai 2023 ne sera pas considéré par l'AFD.

Après plus de 20 ans de coopération Dogondoutchi-Orsay, nos amis de Doutchi sont en mesure de prendre le relais du développement du département de Dogondoutchi, à condition de trouver des sources de financement auprès d'autres pourvoyeurs de fonds internationaux.

## **Comment poursuivre le jumelage Doutchi-Orsay ?**

En attendant la reprise des relations diplomatiques entre le Niger et la France, qui permettra les voyages réciproques, de quels moyens dispose-t-on pour maintenir les échanges entre nos deux communes à partir de 2024. Les ressources de l'Association vont être limitées à nos fonds propres et à la poursuite des subventions du conseil municipal d'Orsay et du département de l'Essonne CD91.

### **Les actions suivantes pourraient continuer à être soutenues :**

- « Lire pour le plaisir » avec ses 6000 livres qui tournent dans les 82 écoles primaires de Doutchi*
- Sensibilisation au Planning Familial pour l'espacement des naissances (soutien CD91 de 10 000 € en 2024)*
- Projet de Réinsertion des Enfants en situation de Vulnérabilité PREVU*
- Les jumelages de Classe Orsay-Doutchi*
- Sport à l'école*
- Cuisine au gaz, lutte contre la déforestation*

## **Dans le contexte actuel votre soutien devient de plus en plus important**

## **Écoles Maternelles : Geneviève Labourdette nous a quitté**



Depuis de nombreuses années, un envoi de matériel a été effectué par Geneviève LABOURDETTE : Les conseillers pédagogiques de la commune ont félicité Geneviève Labourdette pour tout l'appui qu'elle a apporté aux jardins d'enfants de la ville de Doutchi sous couvert de l'Association et ont sollicité la poursuite de cette action car il y a aujourd'hui trente-six jardins d'enfants et certains sont totalement dépourvus de jouets.

Avant de nous quitter en février 2024, Geneviève a décidé avec Daniel que la quête lors du service de son enterrement irait aux maternelles de Doutchi : 690€ ont ainsi été collectés et affectés à l'équipe des maternelles.

## **Le projet Sport à l'école dans les communes de Doutchi et Dankassari 2021-24. Bilan et perspectives**

Dans le cadre du jumelage, les mairies de Doutchi et d'Orsay ont répondu en mai 2021 à un appel d'offre du MEAE- pour le développement du sport, dans la dynamique des jeux olympiques de Paris-2024, avec 3 objectifs :

- Développer et renforcer la formation des enseignants,

-Permettre une pratique sportive régulière (2h hebdomadaires) et diversifiée dans les écoles primaires de Doutchi et de Dankassari (commune voisine, associée au projet)

-Valoriser la pratique sportive dans la mixité au niveau de la population

Ces trois actions, prévues sur 3 années scolaires (2021-2024), doivent permettre d'installer de façon pérenne la pratique des activités sportives à l'école et dans la population avec l'appui des inspections académiques et des mairies de Doutchi et Dankassari. La participation financière du MEAE a été de 96,4 k€ pour les deux premières années. Contenu des derniers événements politiques au Niger, le MEAE a suspendu le financement de 52,7 k € prévu pour la 3 -ème année. La mairie d'Orsay et le comité de jumelage d'Orsay ont financé le projet à hauteur de 24000 €.

#### Mise en œuvre technique et logistique du projet

-La formation initiale et continue des enseignants et enseignantes ainsi que le suivi des activités sportives dans les écoles est piloté techniquement par Abdourahamane Adoungué (professeur EPS, conseiller pédagogique à l'IESG de Dogondoutchi). Il est mis en œuvre avec l'appui de 20 professeurs EPS certifiés qui ont assuré la formation des enseignants les deux premières années.

Ceux-ci ont été relayés progressivement pour la 2ème et la 3ème année des enseignantes relais sélectionnées au cours des évaluations, ainsi que par deux animateurs sportifs embauchés par les mairies de Doutchi et Dankassari et payés par le projet. Les cinq conseillers pédagogiques des inspections académiques concernées ont supervisé les activités.



-Les mairies de Doutchi Dankassari assurent un soutien logistique pour les rencontres sportives et les différents événements associés à ce projet

-La mairie d'Orsay par son service des sports permet régulièrement des échanges de pratiques et de savoir. Ainsi les élèves des écoles primaires d'Orsay pratique le Langa (sport Nigérien) et les élèves de Doutchi apprennent la pratique de l'Ultimate - Frisbee (sport pratiqué à Orsay)

-L'ONG RAIL (maitre d'œuvre du projet avec les mairies) assure la logistique et le suivi financier du projet.

#### Bilan et perspectives

Vingt et une écoles primaires (niveau CE2 à CM2) auront été concernées (sur les 27 écoles de Doutchi et Dankassari) ; 5000 élèves auront eu une pratique régulière de l'EPS (2h hebdomadaire) ; 90 enseignantes auront été formées, 64 auront obtenu l'attestation d'animateur en EPS et sport niveau I ; 18 enseignantes relais auront été sélectionnées pour apporter leurs compétences dans le suivi des activités EPS dans les écoles, en appui aux conseillers pédagogiques et aux prestataires engagés par les mairies.

*« La récente évaluation de 41 enseignantes (fin janvier 2024), sur le terrain, montre une très bonne dynamique, la volonté des enseignantes, un très bon transfert de compétences des enseignantes relais aux enseignantes. Les résultats des évaluations sont très encourageants. Les enseignantes souhaitent être relai... » Issaka*

Des rencontres sportives inter écoles auront été organisées régulièrement au niveau de la ville avec la participation de la population.

*« La situation est très favorable puisque récemment le ministère a écrit une circulaire sur le plan national pour rappeler le caractère obligatoire de la pratique de l'EPS et du sport à l'école. Cette circulaire a fait beaucoup écho*

et a trouvé que Douthi et Dankassari sont déjà très en avance à travers l'appui du projet sport à l'école. La mission dépêchée sur place par Le ministre a considéré que le projet était un modèle au plan National » (extrait courrier Issaka nov 2023).

Il appartiendra aux inspections académiques et aux mairies de Douthi et Dankassari de capitaliser ces trois années de formation et de pratique à l'EPS dans ces 21 écoles primaires pour assurer la pérennisation de cette pratique et l'étendre aux autres écoles.

## Jumelages scolaires année 2022-2023

Au cours de l'année scolaire 2022-2023, les élèves de deux écoles primaires d'Orsay, trois classes à Mondétour (1 CP, 2 CE2), et une classe CM1 /2 à l'école Sainte Suzanne ont échangé des lettres avec trois classes de Dogondoutchi (CE1, CM1). Pour l'année 2023-2024, malgré les difficultés engendrées par le coup d'état, les enseignants nigériens ont souhaité continuer. Deux classes (1 CP à Mondétour et 1 CM1/2 à Ste Suzanne) sont jumelées depuis la rentrée de septembre 2023.

Ces échanges de correspondance ont lieu 3 fois dans l'année. Les élèves les plus jeunes (CP) envoient chacun un dessin à leur correspondant(e). Ils construisent une lettre collective avec leur enseignante présentant leur classe,



leur mode de vie ainsi qu'une série de questions concernant leurs correspondants de Douthi. Les plus âgés (CE2, CM) écrivent chacun une petite lettre personnelle à leur correspondant, lettres accompagnées d'une lettre collective élaborée par l'ensemble de la classe avec leur enseignante. Ces correspondances sont complétées en début d'année scolaire par des présentations dans les classes, de photos et vidéos, illustrant le mode de vie de leurs correspondants à Douthi. En fin d'année une séance de projections présente le problème de l'eau dans ce pays du Sahel. Les enfants sont toujours très enthousiastes lors de ces

projections et lorsqu'ils reçoivent les réponses de Douthi.

À Douthi de la même façon, les élèves souvent plus âgés que leurs correspondants français et surtout beaucoup plus nombreux par classe, écrivent une lettre décrivant leur façon de vivre, leur école, envoient une lettre collective avec leurs questions. De plus Boubacar Sani, responsable des jumelages scolaires, a animé onze séances en 2023 de projections concernant Orsay, ainsi que l'activité de maraichage au site de TapkinSaw avec présence d'un maraicher pour répondre aux questions des élèves. Les courriers reçus et les projections suscitent l'enthousiasme, à tel point que d'autres classes qui n'ont pas de correspondants à Orsay réclament les projections. Les envois postaux, les fournitures (papier, crayons) nécessaires à Douthi, les coûts relatifs aux projections sont financés par le comité de jumelage (571 € pour 2023)

Compte tenu de l'absence de relations entre nos 2 pays depuis l'été 2023, aucun envoi postal n'est possible. Il a donc fallu adapter les échanges dont la poursuite était souhaitée par les enseignants nigériens. Les lettres des correspondants, nigériens comme français sont photographiées et envoyées par WhatsApp.

**Pour soutenir nos actions : Cliquez-> <http://www.douthiorsay.fr/adhesion/>**

**Envoyer votre cotisation de 30 € et/ou dons à Échanges avec Dogondoutchi**

**Carine Nézondet Trésorière, 14 Passage du Chemin de Fer 91 400 ORSAY**

**Nous recherchons de nouveaux membres actifs pour étoffer notre équipe.** Pour en savoir plus voir la fiche [http://www.douthiorsay.fr/wp-content/uploads/2023/03/Fiche-recrutement\\_EJL-2.pdf](http://www.douthiorsay.fr/wp-content/uploads/2023/03/Fiche-recrutement_EJL-2.pdf), Jean-Louis Boy-Marcotte, notre président, est à votre disposition au : 06 14 66 94 00